

**Avis circonstancié pour le projet de Thèse en CIFRE de Dominique Francon au sein du laboratoire IMSIC (EA 7492), de l'Ecole Doctorale ED 356 Cognition, langage, éducation et au sein de la Métropole Aix-Marseille Provence**

Céline Pascual Espuny  
Maître de Conférences HDR, directrice adjointe du laboratoire IMSIC  
Aix-Marseille Université

Nous soulignons en tout premier lieu que nous avons été sollicitée l'année dernière par Monsieur Francon pour mettre en œuvre un projet qui s'est immédiatement inscrit dans la recherche-action et qui se comprend à la fois au regard de l'expérience professionnelle du candidat, de son périmètre d'activité, mais aussi de son intérêt pour la recherche, par suite d'une reprise d'études à Science PO Aix et de la rédaction d'un mémoire dans le cadre du certificat d'expertise au développement durable intitulé « Une vision politique et scientifique comme préalable à une culture de la participation ».

Nous avons pu apprécier immédiatement le sérieux du candidat, sa motivation pour le projet de thèse mais également sa connaissance fine du sujet qu'il s'appête à investiguer dans le cadre d'un travail de recherche doctoral : « les apports de l'information et de la communication environnementale ainsi que de la communication engageante dans l'accompagnement de la mise en œuvre de la stratégie environnementale de la Métropole Aix-Marseille Provence. »

Ce projet doctoral est lié à un cadre professionnel et à l'obtention de conditions professionnelles que le candidat a réussi à construire et à négocier auprès de la Métropole d'Aix-Marseille Provence, ce qui constitue d'emblée un cadre extrêmement favorable à la conduite de sa recherche et à l'obtention de résultats qu'il pourra obtenir, sur le terrain mais également pour les Sciences de l'Information et de la Communication. Le candidat propose ainsi un sujet clair, très clairement orienté en Sciences de l'Information et de la Communication, ce qui justifie complètement son inscription à l'IMSIC et à l'ED 356.

Par ailleurs, les objectifs opérationnels, attendus par l'institution qui accueille la CIFRE sont clairs et précis : il s'agira de concevoir et de mettre en place un protocole de formation auprès d'agents pour une meilleure mise en place des politiques de développement durable de la Métropole Aix-Marseille Provence.

Le sujet choisi présente un intérêt sociétal, économique et territorial évident concernant les perspectives immédiates et à venir de nombreux territoires, que le candidat souhaite analyser au prisme de la recherche-action et de la communication engageante. Nous soulignons aussi l'intérêt du concept d'holocratie que le candidat souhaite questionner, qu'il se propose d'approfondir et d'analyser sous un nouvel angle dans son projet doctoral. Par ailleurs, les questionnements scientifiques font montre d'une sensibilité et d'une belle culture professionnelle et pragmatique : la carrière et les responsabilités professionnelles exercées par le candidat lui ouvrent d'emblée un accès au terrain et en communication organisationnel dont peu de doctorants peuvent se prévaloir.

Au final, le projet propose un terrain original et extrêmement prometteur, dans lequel il sera possible de mettre en place des protocoles de recherches fouillés, lisibles, et permettant de mettre en valeur des qualités de rigueur et d'exploration que le candidat laisse voir.

Ce projet est ample et permet d'envisager un travail doctoral large dans lequel le candidat pourra renforcer et approfondir en conséquence la construction de sa problématique et de ses hypothèses de recherche ainsi que sa réflexion et son ancrage théorique en sciences de l'information et de la communication.

Le candidat nous sollicite pour une codirection de thèse avec l'IMPT, ce qui nous semble être justifiée en raison de l'intérêt de son projet de recherche à la fois pour les SIC aussi bien pour les sciences politiques, ce que nous acceptons très volontiers.

Pour conclure, nous soulignons qu'au regard de l'ensemble du travail rendu, nous considérons que le travail de recherche de Dominique Francon peut prétendre à une inscription en thèse qui lui permettra de développer son approche et une méthodologie scientifique sur un sujet prometteur.

Pour faire valoir ce que de droit

Le 11 juin 2019

